

COLUMNAS DE 3 DE DICIEMBRE DE 2020

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

De Gertz depende que AMLO cumpla

En dos días, dos informaciones de un mismo tema no son “noticia”: a) el incumplimiento presidencial del compromiso número 89: “Se investigará a fondo la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa; se conocerá la verdad y se castigará a los responsables”, y b) que ayer se dictó auto de formal prisión contra José Ángel Casarrubias Salgado, *El Mochomo*, por la desaparición y asesinato de los normalistas.

Si, como lo recomendó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos antes de que la esterilizara Rosario Piedra, la Fiscalía General de la República ya identificó a los interlocutores de *los chats de Chicago*, habrá determinado que el llamado *soldado del amor* es precisamente Casarrubias, lo que constituye una prueba irrefutable de su pertenencia a la *narcobanda Guerreros Unidos* y su participación en el atroz crimen.

La nota de *El Mochomo* solo confirma lo que la investigación de la extinta Oficina Especial del caso Iguala reveló hace un par de años en su lamentablemente desdeñada *Recomendación*.

Nada nuevo hay en lo hecho por la 4T sobre el caso, excepto la identificación (en circunstancias muy cuestionables por la turbiedad del procedimiento y de la información oficial) del joven Christian Alfonso Rodríguez Telumbre a partir de un pequeño resto óseo hallado en las inmediaciones del basurero de Cocula.

De confirmarse la intervención de Casarrubias Salgado en la matanza, el Ministerio Público federal, aun sin pretenderlo, *de paso* confirmaría en esencia la *verdad histórica* de que hace seis años dio cuenta el ex procurador Jesús Murillo Karam, con la hipótesis de que los cuerpos de *muchos o todos* los jóvenes *desaparecidos* y asesinados fueron quemados, hasta su carbonización, en aquel muladar.

La detestada *verdad* también se corroboraría con el resultado de los análisis genéticos de los famosos 114 fragmentos propuestos por la CNDH y que de manera perversa no han sido enviados al laboratorio austriaco.

Para que el Presidente no quede mal con su compromiso político, hace falta que los fiscales especial y general de la República rectifiquen, acepten que se han pasado de negligentes y dejen de aferrarse a los oscuros intereses que han impedido la remisión de esos restos a la Universidad de Innsbruck.

El problema sigue siendo la facciosa necesidad de querer satisfacer los apetitos insanos de quienes, inspirados en la negación del basurero que para desgracia de la justicia impulsó el Grupo

Interdisciplinario de Expertos Independientes, reclaman un “crimen de Estado” perpetrado por el Ejército, los mismos a los que se ha concedido el infame encarcelamiento del capitán en retiro José Martínez Crespo.

Más allá de lo que piense, diga o haga el Presidente, es en las manos de Gertz Manero donde está la mejor posibilidad de que López Obrador cumpla su palabra: basta que honre la autonomía de su cargo y acate las recomendaciones de la CNDH.

Y que lo haga ya. Antes de que la *duplacomisión de la verdad-fiscalía especial* fabriquen una demencial y criminal patraña...

COLUMNA EN PRIVADO

AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA

DIARIO MILENIO

Romo se fue, y se fue

*No cambian el cajón de boleo,
solo la bota.
Florestán*

A través de tres tuits, Andrés Manuel López Obrador dio a conocer la salida de Alfonso Romo de la coordinación de la Oficina de la Presidencia de la República, que quiso alivianar diciendo que era un plazo que habían pactado, dos años que ya se cumplieron, que fue el primer empresario que lo apoyó y que seguirá siendo su enlace con el sector empresarial.

Esta es la primera vez que da una explicación de la renuncia de algún colaborador, las otras han sido, casi todas, respondidas con una crítica o reproche.

Así ocurrió cuando Germán Martínez renunció, a la dirección del IMSS, el 21 de mayo del año pasado con una dura carta crítica al sistema médico; con Carlos Urzúa de Hacienda, el 9 de julio de 2019, al que le reprochó su vertiente neoliberal; con Javier Jiménez Espriú a la SCT, el pasado 23 de julio, por su desacuerdo con la entrega de puertos a la Marina; con Víctor Toledo a la Semarnat, el 2 de septiembre, por diferencias con el gabinete y el mismo Presidente, y con Jaime Cárdenas al Instituto para Devolver al Pueblo Robado, el 1 de octubre, quien denunció los actos de corrupción y le viró que no resistió la presión.

Ahora fueron otras las formas. Pero si con el cargo era limitado el campo de acción de Romo, ahora sin él será un ajeno al gobierno y sin interlocución real.

Él fue amortiguador entre los empresarios y el gobierno, que no necesariamente el Presidente, y su discurso público iba por un lado, la necesidad de la inversión privada en todos los campos, y la realidad oficial por otro.

Romo ya se fue, pero si la 4T quiere que el país salga del fondo del pozo y empiece a crecer, es fundamental la inversión privada, como sostenía.

Porque solos no pueden.

Alguna vez Florestán dijo que en este gobierno cuando formabas parte de él no estabas seguro, pero cuando te sacaban no te dejaba ninguna duda.

Y es el caso.

RETALES

1. DOBLEZ. El Presidente dice que no usa cubrebocas porque Jorge Alcocer y Hugo López-Gatell, sus médicos, *le dicen que a ciencia cierta no está comprobada su eficacia ante el contagio* No lo usan delante de él, pero a solas se la ponen, como se documentó ayer cuando el titular de Salud firmó el contrato de vacunas Pfizer en su oficina y estaba con cubrebocas;
2. MUERTOS. El gobierno federal, a través del IMSS de Zoé Robledo, pagará 11 mil 500 pesos a los deudos de cada muerto por covid. Al corte de anoche sumaban 107 mil 565, por lo que la indemnización a día de hoy representa mil millones 236 mil 998 pesos, más lo que se sume. No se informó de qué fondo saldrían esos millones; y
3. RESCATE. Max Cortázar, primer jefe de comunicación del presidente Felipe Calderón y luego de Rafael Moreno Valle, fue fichado por el gobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca, lo que es una señal, o varias en una.

- **Excélsior:** Arsenal / [El trancazo de Monreal a Corral](#) / Francisco Garfias (p.4)
- **El Herald:** [Una política de voluntad, no de confrontación](#) / María Eugenia Campos (PP-2)
- **El Herald:** [Una política de voluntad, no de confrontación](#) / María Eugenia Campos (PP-2)
- **Reforma:** [Mentir como estrategia](#) / Jorge Suárez Vélez (p.11)
- **Universal:** Historias de Reportero / [En su autoencuesta, AMLO reprueba en combate a la corrupción](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)
- **Universal:** [Sector privado y senadores reconocen labor de interlocución](#) (Alfonso Romo / p.10)
- **Universal:** [2º Informe, pandemia y elecciones 2021](#) / Jesús Zambrano (p.15)
- **Milenio:** Pensándolo Bien / [La fidelidad de los Amlovers](#) / Jorge Zepeda Patterson (PP-10)
- **Milenio:** Política Zoom / [Romo deja un vacío grande](#) / Ricardo Raphael (p.3)
- **Milenio:** Día con Día / [En el país del Presidente](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)
- **Economista:** Signos Vitales / [¿Ajustes al gabinete?](#) / Alberto Aguirre (p.39)
- **Financiero:** La Feria / [Romo: el cambio sin cambio](#) / Salvador Camarena (p.43)
- **Eje Central:** Ayuda de Memoria / [2020, lo que perdimos](#) / Raymundo Riva Palacio (p.4)
- **Reforma:** Jaque Mate / [Contra el algodón](#) / Sergio Sarmiento (p.10)
- **Reforma:** [Tentación judicial](#) / Germán Martínez Cázares (p.12)
- **Excélsior:** Razones / [Homicidios, extorsiones, complicidades](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.14)
- **Financiero:** Estrictamente Personal / [El semáforo rojo](#) / Raymundo Riva Palacio (p.40)
- **Universal:** Serpientes y Escaleras / [El INE va contra la sobrerrepresentación en diputados](#) / Salvador García Soto (p.11)
- **Reforma:** [Templo Mayor](#) (p.10)
- **Universal:** [Bajo Reserva](#) (p.2)
- **Universal:** [Kiosko](#) (p.17)
- **Milenio:** [Trascendió](#) (p.2)
- **Excélsior:** [Frentes Políticos](#) (p.17)
- **Economista:** [La Gran Carpa](#) (p.46-47)
- **Financiero:** [Confidencial](#) (p.37)
- **Crónica:** [Pepe Grillo](#) (p.3)
- **24 Horas:** [¿Será?](#) (p.2)
- **La Razón:** [Rozones](#) (p.2)
- **Reporte Índigo:** [Redes de Poder](#) (p.3)
- **El Sol de México:** [A la Sombra](#) (p.2)
- **El Herald:** [Sacapuntas](#) (p.2)
- **ContraRéplica:** [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Defiende Castillo Ambriz aspiración en Lerma, por ello construye la unidad*
- *En 2017 pidió la oportunidad al PRI que le fue negada y MORENA lo sumó en 2018*
- *Fue recibido como una importante suma pero hubo diferencias cuando manifestó su aspiración*
- *Héctor González asume coordinación de Comunicación Social del PES*
- *Reporta Anthony Domínguez avances importantes en Tejupilco*
- *“Tlalnepantla no es rehén de ningún grupo”: Raciél Pérez en Segundo Informe*
- *Habitantes de San Juan de las Huertas recibieron a Manuel Vilchis*

Cuando el Magistrado José Castillo Ambriz se sumó en 2018 al Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), los grupos internos celebraron y presumieron su incorporación por tratarse de un ex presidente del Poder Judicial del estado de México (PJEM), con una carrera judicial de 36 años, porque era conveniente para todos, sin embargo en cuanto manifestó interés en ser el candidato a la Presidencia Municipal de Lerma, surgieron algunas diferencias; claro, porque ven amenazados los intereses de algunos.

En conversación virtual, el ex presidente del Poder Judicial sostuvo que en las últimas semanas se ha reunido con diferentes liderazgos de MORENA como el alcalde de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz o Daniel Serrano Palacios, representante de “los puros”, así como con actores del municipio, con la finalidad de plantearles su aspiración y construir un proyecto de unidad.

Lo anterior tomando en cuenta que Higinio Martínez Miranda, el líder del Grupo de Acción Político (GAP), la corriente con que se identifica, conoce esta aspiración.

Recordó que fue en 1973 cuando ingresó al Poder Judicial, donde durante 36 años fue escalando los diversos cargos que señala la carrera judicial, hasta lograr la presidencia del pleno. Dijo que en toda su carrera judicial cumplió con la naturaleza de la misma que impide tener aspiraciones políticas.

Al concluir su periodo como presidente, fue electo Magistrado del entonces Tribunal de lo Contencioso Administrativo, actualmente Tribunal de Justicia Administrativa; al concluir el mismo se incorporó al gobierno federal como director General de Estudios y Proyectos Normativos, cuya función principal fue implementar el nuevo sistema de justicia penal, conocido como los juicios orales.

En este sentido, explicó que al concluir su responsabilidad en la Secretaría de Gobernación surgió la aspiración de ser alcalde de Lerma, por lo que acudió al Partido Revolucionario Institucional (PRI), en 2017, a manifestarlo, sin embargo no recibió una oportunidad.

En 2018, tras realizar un análisis de la ruta que podía seguir, aceptó la invitación de los liderazgos de MORENA para sumarse al partido, tomando en cuenta que coincidía con los ideales que planteó en ese momento Andrés Manuel López Obrador. Por la naturaleza de su trayectoria judicial, se hizo notar la incorporación y le fueron encomendadas dos coordinaciones: alianzas y denuncias sobre delitos electorales.

“Este cambio se hizo notar en el estado, recibí muchas críticas de funcionarios del PRI y de funcionarios públicos, incluso se me cerraron puertas para algún trámite, pero mi intención de llegar a la meta me hizo seguir trabajando, sigo en pie, con la firme intención de estar al frente de la administración municipal de Lerma”, subrayó.

Castillo Ambriz reconoció que al ingresar a MORENA todos le dieron la bienvenida, pero cuando manifestó su aspiración surgieron ciertas inconformidades, motivo por el cual inició una serie de reuniones que incluyeron a los personajes considerados cabezas de grupo, pues el objetivo es construir una candidatura de unidad.

“No es cierto que haya dado la espalda al doctor Higinio Martínez y que me pretenda incorporar a otros grupos, mi intención es lograr que todos vayamos en unidad, los grupos políticos tienen discrepancias pero en el fondo tienen el mismo fin que señala la ideología del presidente López Obrador, luchar siempre por la igualdad y la justicia social”, consideró.

Confió en que pueda haber coincidencias al interior de MORENA, porque de otra forma no habrá forma de que se logre una transformación en Lerma, como lo demandan los habitantes.

El ex presidente del Poder Judicial recordó que nació en Lerma, estudió en este municipio y siempre ha vivido ahí por ello quiere servir a su tierra, como ya lo hizo al estado o al país, además dejó en claro que cuenta con la mejor experiencia que se pueda exigir a un gobernante.

José Carmen Castillo insistió que está trabajando como aspirante a la candidatura, pues MORENA no puede quedarse rezagado, mientras en el PRI y en el PAN ya están claros los personajes que serán los candidatos en los comicios intermedios del 2021

La conversación completa se puede ver en el siguiente

link: <https://www.facebook.com/JoseAlam80/videos/788852838337454>

Atajos

Por el centro: El experimentado comunicador, Héctor González Escobar, fue designado coordinador de Comunicación Social del Partido Encuentro Solidario (PES) que encabeza Isidro Pastor Medrano.

González Escobar es un personaje conocido con una importante trayectoria, experiencia en operación de medios y quien ha estado en una infinidad de campañas políticas.

Entre los cargos más recientes destaca su paso por la Presidencia de la República, sin embargo en el estado de México todos lo conocen.

Sin duda Héctor realizará un papel relevante al lado de Pastor, con quien se desempeñó como secretario de Prensa en el Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI.

Por la izquierda: El alcalde de Tejupilco, Anthony Domínguez Vargas, presentó ayer por la mañana su Segundo Informe al cuerpo edilicio, a cuya sesión solemne asistió Jorge Rescala, el secretario del Medio Ambiente, con la representación personal del titular del Ejecutivo.

Por la noche, el presidente Municipal ofreció un mensaje que se transmitió en redes sociales, en el que por cierto se difundió un mensaje de Horacio Duarte Olivares, el administrador General de Aduanas, quien destacó los resultados del ayuntamiento de Tejupilco.

Enumeró una serie de logros en el municipio, entre los que destacó el trabajo del DIF municipal.

En este sentido subrayó que su gobierno actuó de manera responsable ante la pandemia del coronavirus, desde el primer momento, con la implementación de un cerco sanitario en la entrada del municipio, filtros sanitarios en el palacio municipal, en el centro administrativo, en el DIF municipal y se realizaron dos adhesiones al bando municipal para hacer uso obligatorio del cubrebocas, gel antibacterial y la sana distancia.

Anthony Domínguez señaló que a dos años de gobierno se observa la transformación del municipio misma que continuará en 2021.

Por la izquierda2: El Presidente Municipal de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, presentó su Segundo Informe de Gobierno durante la Tercera Sesión Solemne del Ayuntamiento, donde reportó un municipio con avances en materia de seguridad, transparente que combate la corrupción, la violencia de género, apoya la cultura y la educación, además de las medidas que se realizan para enfrentar la pandemia de COVID-19.

El alcalde de la tierra de en medio señaló que durante los dos primeros años de gobierno ha ejercido el cargo de manera democrática con sobriedad y austeridad, apegado a lo que establecen la Constitución y las leyes.

Pérez Cruz reconoció que enfrenta inercias del arraigo de prácticas y vicios del pasado, debido a que durante mucho tiempo se gestó la idea de que el gobierno es un botín que se reparte entre los ganadores, como un ente del que deben obtener contratos, conseguir excepciones, canonjías y privilegios.

“Persisten personas y grupos quienes han hecho del chantaje un instrumento para coaccionar y obtener ventajas por sobre el resto de los ciudadanos. A ellos les digo: Este Gobierno no es rehén de ningún grupo de interés que pretenda ponerse por encima del interés general”, enfatizó.

Agregó que tiene la plena confianza que con la ciudadanía se va a superar cualquier desafío por grande que sea. “Entre todas y todos vamos a edificar la gran ciudad que se proyecta con gran vigor y fuerza hacia el futuro”.

Por el centro2: El empresario Manuel Vilchis Viveros mantiene reuniones con habitantes de diferentes comunidades de Zinacantepec, quienes plantean diversas necesidades.

Vilchis, quien aspira a la candidatura del PRI a la Presidencia Municipal, estuvo en San Juan de las Huertas, donde un grupo importante de vecinos le refrendó su apoyo rumbo a momentos de definición en las candidaturas del tricolor.

“Con mucho gusto y entusiasmo sigo recorriendo el municipio, comunidad por comunidad, manteniendo todas las medidas de sanidad. Tuve la oportunidad de reunirme con mis amig@s de la región de San Juan de las Huertas, gente comprometida y trabajadora que creé en este gran proyecto”, compartió en redes sociales.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MÉXICO

Informes

Ya rinden sus informes los presidentes municipales mexiquenses, quienes por pandemia lo han hecho en circunstancias especiales, con poco aforo y transmisiones en redes sociales. En Huixquilucan el alcalde **Enrique Vargas del Villar** rindió su quinto informe, pues no olvidemos que es su segundo gobierno, pues a pesar de que Morena arrasó en 2018, Huixquilucan continuó siendo panista. **Vargas del Villar** enumeró sus logros en materia de seguridad, pero sobre todo de salud, al construir un complejo hospitalario que le ha valido el reconocimiento de la gente. Vargas del Villar tiene el ojo puesto en la gubernatura...En Tlalnepantla, el alcalde **Raciél Pérez Cruz** dijo en su informe que en el pasado, los gobernantes estaban acostumbrados a ver la administración municipal como un botín, y que todavía hay personas y grupos que han hecho del chantaje un instrumento para coaccionar y obtener ventajas por sobre el resto de los ciudadanos, pero que su gobierno no es rehén de ningún grupo de interés que pretenda ponerse por encima del interés general. El morenista, quien se perfila claramente rumbo a la reelección, aseguró que en Tlalnepantla se trabaja todos los días para preservar el principio de legalidad y se han propuesto terminar con los abusos que se impusieron durante mucho tiempo como forma de gobierno...En los informes de Huixquilucan **acudió Enrique Jacob Rocha**, Secretario de Desarrollo Económico, en representación del Gobernador del Estado de México Alfredo Del Mazo...Fue muy notoria la mano de la titular de la Secretaría de la Mujer Isabel Sánchez Olguín, en la petición que hizo la diputada **Juliana Felipa Arias Calderón**, para el apoyo financiero a las Casas de la Mujer Indígena Luna Mazahua y Vida Nueva, ubicadas en San Felipe del Progreso y en Temascalcingo, pues de esta forma el gobernador **Alfredo del Mazo** logrará que se etiqueten recursos específicos para la atención universal de las mujeres rurales e indígenas, que históricamente han recibido maltrato y han sido olvidadas.

COLUMNA ANÓTELO

DIARIO DIGITAL MX

¡Anótelo! Riesgo de semáforo rojo este diciembre, si siguen contagios y muertes Del Mazo estará con Mario Santana en su informe...

Mauricio Osorio y Elías Rescala, piezas clave para elecciones 2021... El PESLeón de Isidro Pastor toma fuerza en el sur... Exhortan a alcaldes a extremar medidas contra Covid-19... Alcaldesa de San Antonio La Isla rinde informe este viernes... Este día el gobernador Alfredo del Mazo Maza acudirá a Villa Victoria para atestiguar el segundo informe de labores del alcalde Mario Santana Carbajal. Es evidente que el mandatario estatal acude a darle un espaldarazo al alcalde a quien ya ven como el candidato a diputado federal por el distrito 9 de San Felipe del Progreso que comprende también los municipios de Villa de Allende, San José del Rincón y Villa Victoria. Mauricio Osorio Domínguez se perfila para el 36 de Tejupilco, que comprende además Valle de Bravo, Temascaltepec, Luvianos, Sultepec, Amatepec y Tlatlaya. Todo parece indicar que el PRI mantendrá su fuerza en el sur y norte del Estado de México, donde Morena parece no haber crecido mucho, pero se espera que entre con fuerza Encuentro Solidario, bajo el liderazgo de Isidro Pastor Medrano quien retoma a la vieja guardia y cuadros que él mismo formó siendo presidente estatal del tricolor. En esa región parece que tendrá presencia y las candidaturas ya las buscan como pan caliente en el PES-León, aunque difícilmente le alcanzará. Y cheque este dato. A Elías Rescala Jiménez ya se le coloca como el número uno de la lista de diputados locales por la vía plurinominal. Uno de los hombres más poderosos de la administración estatal sería el próximo coordinador de la bancada priista en lo que será la LXI Legislatura del Estado de México. Seguramente se dará de acuerdo con los resultados electorales, porque difícilmente querrá liderar una fracción pequeña. Pero qué tal que dan la sorpresa, si es que si van en gran alianza con PAN y PRD.

***** La Secretaría General de Gobierno, encabezada por Ernesto Nemer Álvarez, con respeto a la autonomía municipal, envió un oficio a los presidentes municipales de la entidad, para exhortarlos a fortalecer las medidas de prevención e higiene ante los contagios y muertes por Covid-19. De igual manera les pide implementar acciones para inhibir celebraciones sociales y peregrinaciones en estas fechas. Todo indica que se está realizando un gran esfuerzo para no regresar a semáforo rojo. Lo más probable es que envíen otro para evitar las posadas. El gobernador anunció que la ocupación en los hospitales está a 51 por ciento. Sin embargo, en el Valle de Toluca, por lo menos, el López Mateos está al 100, lo mismo que el del Centro Médico del ISSEMyM y el Nicolás San Juan. El IMSS de Paseo Tollocan está en crisis por el gran número de pacientes con posibilidades de contagio. El personal ya es insuficiente. Difícil la situación y sigue la mata dando. Si no se frena, el riesgo de llegar al semáforo rojo es muy alto, a mediados de diciembre.

***** Sintomática reunión sostuvieron ayer el gobernador Alfredo Del Mazo Maza y su esposa Fernanda Castillo con los obispos responsables de las diócesis católicas del Estado de México. La charla derivó necesariamente a las medidas que deben seguir en las próximas celebraciones litúrgicas porque la pandemia repunta en todo el país y le está pegando particularmente a la entidad mexiquense. Por eso la preocupación del mandatario estatal de tener como aliado en esta lucha al alto clero, pues ellos pueden influir en las decisiones de miles de personas. ***** Los 125 gobiernos municipales están en la rendición de cuentas. Hay alcaldes y alcaldesas que tendrán que informar cosas buenas más que otros. Lizeth Sandoval Colindres, de San Antonio La Isla, rendirá cuentas este viernes a las 19:00 horas vía FB Live. Tiene muchas cosas positivas por decir

COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE desde inicios de semana, el Ayuntamiento de Luvianos decidió “cerrar las fronteras” al comercio foráneo y el legendario tianguis de los martes se realizará solo con comerciantes locales ¿el motivo? tratar de contener los posibles contagios de covid. Hasta el 29 de noviembre, según la estadística de Salud estatal, Luvianos tenía 105 casos confirmados de contagio y 14 defunciones, un nivel bajo en comparación con otros municipios ¿Será que les funciona la estrategia del muro?

QUE no es la única medida, Luvianos por primera vez también da por cancelada su tradicional feria anual, una de las más concurridas y esperadas de la región, entre otras cosas por el magnífico escaparate que constituye para los ganaderos de la demarcación y de otros municipios sureños, donde exponen su producción, atrayendo así nuevos clientes. Es decir, la medida impactará en lo festivo pero también de manera importante en lo económico. Y además, este ejemplo ya fue seguido por el municipio de Zacazonapan, cuya cancelación de la feria es un duro golpe al bolsillo de los productores de queso añejo, pues cada primero de enero veían llegar a miles de visitantes y consumidores a este pintoresco rincón de Tierra Caliente.

QUE por cierto, destacó ayer la sensibilidad del alcalde toluqueño, Juan Rodolfo Sánchez, ante la mala situación económica que prevalece entre la población, y no solo de este municipio. Pidió al Congreso local que, para el 2021, se bajara el costo del agua a usuarios de servicio medido con bajo consumo. Consideraron que no es justo que casas deshabitadas paguen igual que quienes consumen hasta 15 metros cúbicos de líquido. Al menos algo se ahorrarán quienes tienen alguna propiedad en esta situación.

QUE estos días han sido especialmente violentos y se han registrado escenas de verdadero horror en el Valle de Toluca. Más allá del curioso caso de los extorsionadores de comerciantes de pollo –el “cártel de la rabadilla”, le llaman algunos- otros grupos delictivos están dejando una estela de ejecuciones en la zona. Un verdadero reto a las autoridades de seguridad, estatal y municipales, que sin duda deben responder con firmeza para que no “les tomen la medida”, como suelen hacerlo los hampones.

Company Name www.panedomex.org

